

# PREFACE

Les tourterelles forment-elles un monde à part ? Oui et non...

Non, car elles ont désormais pleinement intégré la colombiculture, et même, plus généralement, l'aviiculture. Depuis l'accès généralisé à Internet, c'est toute une tradition d'élevage de cette espèce qu'il nous est progressivement donné de partager, pour notre plus grand plaisir et le meilleur bénéfice de notre passion, qui gagne ainsi en diversité.

Non encore, car, du point de vue morphologique, le lien de parenté avec l'espèce pigeons est plus qu'évident et l'association des deux espèces au sein d'un même corps technique s'est très vite imposée.

Non enfin, car les approches de l'élevage, du processus de sélection ne sont pas sensiblement différentes, pas plus que la pertinence d'une méthode de jugement dite "à l'appréciation". Davantage qu'une addition mathématique de critères, il s'agit d'apprécier le pour et le contre d'un aspect général, d'une présentation, et par là même de valoriser et d'encourager l'élevage au lieu de le sanctionner.

Mais, oui, les tourterelles ont aussi leur identité propre. Bien qu'elles aient été accueillies et intégrées dans le giron des pigeons, il s'agit bel et bien d'une espèce différente. Avec ses règles propres dans le comportement, le caractère, l'élevage, la reproduction, la génétique, le jugement en exposition. Le vocabulaire lui-même est spécifique à l'espèce, les mots employés pour la décrire diffèrent, autant que les dénominations des variétés d'où une délicieuse poésie fruitée n'est pas absente.

Depuis quelques années le développement de l'élevage de la tourterelle est fulgurant, de nombreux éleveurs se passionnent pour elle, il est courant d'en voir plusieurs dizaines en exposition, plusieurs centaines au championnat. Les variétés se sont multipliées en France, ont été répertoriées et sont répertoriées dans ce standard.

Autant de raisons pour lesquelles le deuxième standard, publié en 2008 pour la première fois indépendamment de celui des pigeons, était devenu obsolète. Un nouveau document de travail s'imposait donc, permettant à chacun : club, éleveurs et juges de disposer de textes officiels communs et fiables. Pour le club, un nouvel outil pour la promotion de l'espèce, pour les éleveurs une référence dans leur travail de sélection et pour les juges colombicoles, un support objectif, un guide précieux dans le travail d'orientation qui leur est demandé.

La formule choisie, sous forme de classeur, facilite l'adaptation aux évolutions à venir. Mais pour la première fois, un standard est disponible gratuitement sur Internet avec sa propre page sur les sites internet du Club Français de la Tourterelle Rieuse et de la Société Nationale de Colombiculture.

La SNC, grâce au travail effectué par la Commission nationale des standards pigeons en liaison avec le Club Français de la Tourterelle Rieuse, est heureuse de mettre le nouveau standard des tourterelles à la disposition de tous. Puisse-t-il concourir au développement harmonieux de cette espèce et lui permettre de séduire de nouveaux éleveurs, en France et par-delà les frontières.

La Commission des Standards

**La Commission des Standards remercie :**

- tous ses membres et collaborateurs qui ont participé à l'élaboration de ce recueil.
- le Club Français de la Tourterelle Rieuse.
- Jean-Louis FRINDEL qui a réalisé le dessin "standard" et apporté des raisonnements pragmatiques dans la révision des fiches standards.
- Anthime LEROY qui a rédigé la préface de cet ouvrage.
- Cynthia ANANIA, vétérinaire, qui a apporté toutes les explications génétiques aux variétés répertoriées.
- Vincent CHERADAME et Alain DEBORD qui ont œuvré sans compter, par leur investissement personnel, leurs idées, leurs photos, et leurs compétences techniques indispensables pour donner à cet ouvrage toute sa dimension et sa cohérence.

Philippe HUDRY  
Président de la Commission des Standards